СУФФИКСЫ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ
 1)  -`ИВ-  (под ударением)  (лен`ивый,  рпавд`ивый)                       Искл : м`илостивый,  юр`одивый

        -ЕВ-   (без ударения)     (боевой, сиреневый)
        -ЛИВ-
   (заботливый)
        -ЧИВ-                             (заносчивый)
  2)  После твёрдых согл.                                                                  После мягких согл.
        -ОВ-             (вековой)                                                                 -ЕВ-            (долевой)

-ОВАТ- 
(виноватый)                                                            -ЕВАТ-       (ноздреватый)
       -ОВИТ-         (деловитый)                                                            -ЕВИТ- 

 3)  После шипящих и Ц под ударением О, без ударения Е
                               (грош`овый,  бойц`овый,  грушевый,  ситцевый) 
 4)  С   -К-   а) образуются качественные прил. (есть краткая форма)  (низкий);
                    б) после основы на К,Ч,Ц     (немецкий,  ткацкий,  кулацкий).
      С  -СК- образуются относительные прил. (нет краткой формы)    (городской)
 5)  -ЕНЬК-  (уменьшительно-ласкательный)    (маленький)
                      НО после Г,К,Х    -ОНЬК-             (высоконький, тугонький, сухонький)
                      НО возможны параллельные формы  (лёгонький – лёгенький, плохонький – плохенький)
6) -ЕНН-  (производственный)                  -ИН-  (лебединый)         Искл:  стеклянный
 -ОНН- (экскурсионный)                        -АН-  (ржаной)                           оловянный
        -Н-       (сонный)                                     -ЯН-  (конопляный)                    деревянный
               Пишутся с –Н- следующие прил.: багряный, ветреный (НО – безветренный),зелёный, пряный,                                                               


 пьяный, рдяный, рьяный, румяный, свиной, синий, юный.
7) -ИНСК-  в прил., образованных от географических названий на –И (Грязи – грязинский),
                                                                                                            и на –А(-Я) (Балашиха – балашихинский)
                                                                                     НО:  Пенза – пензенский, Пресня - пресненский                                                                                                                          
-ЕНСК-   -  от названий другого типа  (Заречье – зареченский, Песочня – песоченский). 
  8)  Различаются прилагательные:

        ветреный   (ветреный день, поступок),
        ветряный  (ветряная оспа),

ветрян`ой  (ветряной двигатель)
масляный  (для масла, из масла, на масле): масляный насос, пятно, краска,
масленый (запачканный, пропитанный, смазанный маслом): масленая каша, блин;
                 (в переносном значении) масленые глаза;
                  (праздник масленица) масленая неделя.
____________________________________________________________________________________________
СУФФИКСЫ   ПРИЧАСТИЙ

Зависят от спряжения исходного глагола
  Действительные причастия настоящего времени:
     От гл. I спр.   -     -УЩ -,  -ЮЩ -   (пишущий, реющий)
     От гл. II спр.  -    -АЩ -,   -ЯЩ -    (лечащий, видящий)

                                   НО  от гл.  брезжить  -  брезжущий
  Страдательные причастия настоящего времени: 
     От гл. I спр.   -     -ЕМ -   (посылаемый)

     От гл. II спр.  -    -ИМ -   (видимый) 

                                   НО  от старого гл. движити  -  движимый

Зависят от концовки исходного глагола
   От гл.  на -ЕТЬ, -ИТЬ, -ТИ, -ЧЬ    -     -ЕНН-   (увиденный, поражённый, спасённый, сбережённый)
                      + от гл. мерять, мучать  (разговорная форма)
                                    мерить, мучить  (литературная форма)      -    -ЕНН-
    От гл. на –АТЬ, -ЯТЬ                     -      -НН-     (прочитанный, засеянный)
СУФФИКСЫ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
1) -ИК- (-НИК-, -ЧИК-), если при склонении гласная сохраняется (столик – столика);
-ЕК-, если при склонении гласная не сохраняется (орешек – орешка).
2) в сущ. м.р.    -  -ЕЦ-  (горец – горца, с беглым гласным Е);

в сущ. ж.р.   -   -ИЦ-  (красавица);

в сущ. ср.р.  -  -ЕЦ-  с ударением после суффикса (письмец`о),

                         -ИЦ-  с ударением перед суффиксом (им`еньице).

3) в сущ. ж.р. с суффиксом –иц-  -  -ИЧК-  (пуговица – пуговичка),
в остальных случаях  -  -ЕЧК-  (Манечка, пламечко).

                              Примечание: суф. –ЯЧК- в русском языке нет.

  4)  -ИНК-  в сущ., образованных от слов ж.р. на   -ин-а  (впадина – впадинка);
       -ЕНК-   от слов на  -ня, -на ( в Р.п. мн.ч. Ь на конце не пишется)
                                                   (башня – башен  – башенка, сосенка, нищенка).

  5)  -ОНЬК-  после твёрдых согласных  (полоса – полосонька),
       -ЕНЬК-  после мягких, шипящих и гласных (Катенька, тученька,Зоенька).
                                 Примечание: суф. –АНЬК-, -ИНЬК-, -ЫНЬК-  в современном русском языке нет,
                                                       можно встретить только в старинных произведениях (лисанька,                       


Марфинька, полосынька).

Искл.:  баиньки, заинька, паинька.
6) -УШК-  в сущ. м.р. и ж.р.  (дедушка, тётушка),
-ЫШК-  в сущ. ср.р.           (пёрышко),
-ЮШК-  в сущ. всех родов после мягкого согласного (дядюшка, волюшка, полюшко),
-ЫШЕК-, -УШЕК-, -ЕШЕК-  в сущ. м.р.  (воробышек, воробушек, камешек).
7) -ЧИК-  после согласных Д,Т,З,С,Ж  (объездчик, добытчик, грузчик, переписчик, перебежчик),
-ЩИК-  -  в остальных случаях  (банщик, забойщик).


  Примечание: в некоторых иноязычных словах после Т пишется  –ЩИК-


(асфальтщик, ремонтщик).


Примечание: Ь перед  -ЩИК- пишется только после Л  (кровельщик).
_____________________________________________________________________________________________
СУФФИКСЫ ГЛАГОЛОВ

  1)
-ую                                                     -ОВА-
                       наст. вр.               –юю                 неопр. ф.                   –ЕВА- 
      Если в 1 лице                                            , то в    
                              буд. вр.                –ываю              прош.вр.                    –ЫВА-

                                                            -иваю                                                   -ИВА-

       (проповедую – проповедовать, проповедовал;  закладываю – закладывать, закладывал).
                                      Исключения: затмевать, продлевать, застревать.
                                      Примечание: различается написание гл. увещевать – ус`овещивать.
2) Перед суффиксом –Л- в глаголе пр. вр. сохраняется гласная из неопределённой формы:
                                     (веять – веял,   п`арить – п`арил).
